

COMENTARIOS Y NOTICIAS

UNA OPORTUNIDAD

Seguiremos haciendo conjeturas o advertencias. Es natural considerar que esto del ferrocarril al Río Frío, va a ser, al lado del proyecto de empréstito, uno de los más grandes problemas de nuestra vida presente. En realidad, pueden hasta ser definitivos y si se ha de respetar, como es justo, el sentimiento de los que piensan así, pueden también, e os vastos negocios, afectar de una manera o de otra nuestros destinos. Nada nos mueve a ser ni excépticos ni demasiado optimistas, pero a todos nos ha enseñado la experiencia con lección fúndida, que el país debe proceder en sus contratos, con algo más de prudencia y de sabiduría de como lo hizo en el futuro. Estos son otros tiempos. Hace algunos años la república debió ser liberal con aquellos empresarios que arriesgaban esfuerzo y capital para crear nuevas industrias en el territorio. Económicamente las condiciones de ahora son distintas de las de ayer y lo que debe llamarse política económica debe fundarse en nuevos principios: la nación está moralmente obligada a asumir con resolución la dirección de sus propios asuntos, de sus propios negocios, de su propia vida. Para unos es malo todo empréstito extranjero, sobre todo con americanos, porque en último término, lo que un empréstito significa, es sumisión de nuestros intereses a un tutelaje extraño. Esta previsión, si se ha de tomar como tal, no es mala. No significa, precisamente, que debe condenarse todo empréstito, pero advierte, que un negocio de esta

naturaleza debe justificarse demasiado y de hacerlo que sea de acuerdo con medidas que pongan a resguardo la República, de modo efectivo, contra posibles peligros. Lo de este ferrocarril al Río Frío, el cual ha sido un ideal de los costarricenses por lo que significa el aprovechamiento de una gran zona agrícola, hasta ahora inexplorada, tiene, como el empréstito, igual trascendencia.

Si la zona del Río Frío es nacional o si entendemos que debe servir de modo cierto, a los intereses nacionales, creemos que no es torpe política, sostener en relación con el aprovechamiento de esa zona la idea fundamental de que las vías de comunicación, de tierra o de hierro, deben ser nacionales. Esta es una doctrina de política nacional cuya realización debe considerarse como altamente patriótica, si cabe usar esa expresión.

Por eso llamamos a esto oportunidad. En realidad, es una de esas oportunidades que el hombre o que la nación tiene en su vida y cuya buena o mala comprensión, define su porvenir. Sí, es la oportunidad de corregir muchas cosas, de defender muchos intereses, de crear preocupaciones saludables para la vida económica de la República. Es la oportunidad, también, de dejarse seducir por una halagadora ilusión. Oír tener un ferrocarril al Río Frío. No tenemos a la mano el dato de la extensión de los ramales de ferrocarril que la United ha construido en sus fincas desde Limón hasta la frontera de Panamá.

Pensamos que supera a la extensión de este nuevo ramal de ferrocarril que se proyecta en el momento en que la compañía quiere defenderse del impuesto de exportación. Y cuántos costarricenses conocen esos ramales? Cuántos costarricenses los utilizan como bien público? Sabemos que la Compañía los considera simplemente, como tranvías privados y tan sólo para su propio uso.

No se den a estas declaraciones un valor negativo. No se trata de otra cosa que de ir explorando este escabroso terreno. Mañana, con el contrato a la vista, sabremos decir si hay motivo para alegrarse o si lo hay para resolverse a hacer una batalla. Pero no se olvide que conviene a los costarricenses tener como principio directivo de su vida el de comprender que la hora de las concesiones incondicionales tiene su límite. Antes nuestros modestos y simpáticos estadistas premiaban con grandes extensiones de tierra a quien quiera que abriese una ruta para la construcción de un camino. Ya no se hace eso ni nada semejante; menos en esta hora en que toda obligación económica puede significar y para algunos pueblos significa, una forma de esclavitud moral, la más grave de las esclavitudes, la de dejar el trabajo bajo la dirección de los extraños.

ROMULO TOVAR

Las corridas de toros en Plaza Viquez

Es lo más posible que las corridas de toros de las Fiestas Cívicas tengan verificativo en la Plaza González Viquez.

Con ello está de acuerdo y empeñado el Presidente de la Comisión, siendo apoyado por un buen número de sus compañeros.

En la sesión próxima de la Comisión ha de resolverse ese punto.

Los japoneses visitan la Cámara de Comercio

Los representantes de las asociaciones de Comercio del Japón que son ahora nuestros huéspedes, hicieron al Presidente de la Cámara de Comercio una visita de cortesía.

El señor Sasso les atendió amablemente presentando la cortesía del caso y facilitándoles los datos que le fueron solicitados.

La cosecha del café

Se tienen informaciones que con motivo del temporal se ha perjudicado mucho la actual cosecha de café.

Ayer hemos leído con asombro un cablegrama de Washington que da cuenta de haber estallado una revolución en Honduras, y que este movimiento se había llevado a efecto de acuerdo con los reos de la Penitenciaría. Los revolucionarios se apoderaron de la ciudad de La Ceiba, batiendo las fuerzas del Gobierno, e incendiaron los edificios de la Corte y Cárcel.

Esto es inconcebible, ya no se trata de revoluciones iniciadas y fomentadas por elementos políticos, que van nerviosamente tras de un ideal y que estiman que para llegar a él, hay que sacrificarlo todo: vidas y haciendas, sino de una revolución que se hace de acuerdo con presidiarios.

Busco en mi memoria algún hecho parecido en la Historia, y no lo encuentro.

La escoria de la sociedad, aquellos que han perdido sus derechos civiles y que han sido borrados por la Justicia en el libro de los ciudadanos nobles, humanos y puros mezclados a los que creen sentirse los salvadores de un país.

Más allá del Atlántico, allende los mares, en ese

Viño Mundo que aún mantiene con mano firme el cetro de la civilización ¿qué pensará? ¿qué impresiones experimentarán al conocer hechos como este?

Si a algunas naciones latino-americanas se les juzga severamente por sus continuas revoluciones de carácter político ¿a qué juicio se llegará con el reciente caso de Honduras?

En el Teatro Nacional

Esta noche en el Teatro Nacional debutará la Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza con la hermosa obra "Locura de Amor".

Hay gran entusiasmo por asistir a la función y la venta de localidades es enorme.

Al Banco de Costa Rica

Se tiene conocimiento que la United Fruit Co. ha pasado su cuenta corriente al Banco de Costa Rica.

El Mundo al Día

¿QUE PASA EN HONDURAS?

Es triste, amargo y desconsolador tener que tratar un tema de esta clase, pero es necesario mostrar la llaga y buscar su curación.

No podemos ni debemos cruzarnos de brazos, estamos en la sagrada obligación de comentar y hacer ver el suceso de Honduras para que se medite la grave-

El lunes toma posesión el Gobernador Sr. Esquivel

Don Macedonio Esquivel Gobernador de la Provincia de San José llegó ayer tarde a esta capital procedente de Europa.

El señor Esquivel tomará posesión de su cargo el lunes próximo. Así lo manifestó a sus subalternos que fueron a recibirlo a la estación ayer.

El señor Esquivel ha estado ausente de ésta cuatro meses. Viene muy satisfecho de su gira de paseo.

Para novelas, en la Dirección de sete Diario

dad del hecho y las consecuencias que tiene para el prestigio y honor de la América Latina.

La revolución en si, por más que sus fines lleven los más hermosos ideales, siempre es un descrédito y un atraso para la nación donde se origine, mayor motivo cuando tiene una base tan poco honesta.

Los hombres públicos de Honduras están en el deber de poner un remedio inmediato a esta situación anormal y con mano de hierro setocar esa revolución que puede resultar con graves y desastrosos resultados para la paz y moralidad de esa República.

Los mismos políticos que en un minuto de locura revolucionaria han buscado la alianza de los reos de la Penitenciaría, deben pensar las consecuencias de este extraño matrimonio, y sin debilidad y con cordura volver sobre sus pasos.

Esperamos que esto lleve a suceder por la paz y progreso de la República de Honduras.

J. PEÑA CASTRO

Se comprará un nuevo Mercado

Don Francisco Alvarado ha ofrecido la venta del mercado de su propiedad situado del mercadito de la Soledad.

La propuesta se ha pasado a estudio de los señores miembros que integran la Comisión de Sanidad por considerar la importancia de ella.

Llegada de la Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza

Desde anoche se encuentra en nuestra capital la notable y conocida Compañía teatral Guerrero-Díaz de Mendoza.

En la estación la esperaron un gran número de personas, entre ellas el señor Vice-Cónsul de España don Cipriano Güell y el consejero de la Legación señor Alvarez Melgar.

Una delegación de Beneficencia compuesta por los señores Felipe Larrad, Presidente, Paulino Buruaga, Gimersindo Gil, Angel Laspier y Ricardo Falcó obsequió a doña María Guerrero de Díaz de Mendoza, un hermoso ramo de flores.

En el Vaticano confían en que los asuntos de México tendrán satisfactoria solución

En el Vaticano de Roma se habla de que los asuntos de México tendrían satisfactoria solución. El Papa intenta nombrar un nuevo delegado apostólico de especiales condiciones, y tratará de que los intereses de la iglesia católica mejicana no sean antagónicos a los del estado mejicano. En Roma quieren y evitarán a todo trance que los imperialistas de los EE. UU. se apertrechen de los motivos religiosos de las disensiones que se anuncian, y caigan de nandando nuevas concesiones de tierras y otros jugosos privilegios de México, a cambio de repouer por corto tiempo la eterna hostilidad incesante de La Prensa estadunidense, fiel reflejo de los políticos y de los gobiernos nacionales, contra el ejercicio de la soberanía del pueblo mejicano en su propio, y recordado país: la República de México. Los católicos iberoamericanos deben mirar con bastante recelo toda iniciativa religiosa que parta de los EE. UU., pueblo

en su mayoría de protestantes y que ha estado siempre regido por protestantes, en detrimento y perjuicio de una nación católica, y como las nuestras, del bloque racial ibero-americano. Los grandes intereses de Wall Street utilizan todos los medios a su alrededor para ir a la conquista de la propiedad de las tierras de los demás países vecinos que carecen de adecuada defensa de cielo, mar y tierra, como por excepción el Canadá. La vez le ha tocado ahora al asunto religioso («Made in U. S. A») («Hecho en los EE. UU.») y hacen gemir las prensas periodísticas de la nación desde Maine a la Florida y desde Seattle (estado de Washington) a San Francisco (California) para derramar torrentes de viciosa propaganda en contra del gobierno de Calles porque no reconoce su dictadura financiera. Las informaciones que les hacen leer a los lectores iberoamericanos las agencias que son organizadas por los agen-

tes de Wall Street para preparar el ánimo de nuestros pueblos insensiblemente a la renuncia de su propia voluntad de pensamiento, abriendo así el camino a la fácil entrega de sus posesiones materiales, en el caso de México como en tantos otros casos de la vida diaria de este continente, son falsas, amañadas, tendenciosas, se escriben para la especulación de un número de asuntos mercantiles y son de naturaleza hostiles a los pensamientos motrices de nuestra raza. Lo mejor del caso es, para todavía causar más daño del que por sí deben causar esas informaciones, que las dichas agencias revisen su «Literatura» de la más completa imparcialidad y lo bien con tal arte de engaño que consiguen que nuestros periódicos les paguen por acoger diariamente en sus columnas las palpitaciones de Wall Street.

PANCHO IBERO

Noticias de México

Via Radio México

México, 28.

La capitanía del puerto de Veracruz recordó a todos los armadores que todos los barcos de capacidad de cincuenta pasajeros incluyendo la tripulación, a partir del 1º de noviembre no podrán salir sin su estación inalámbrica en cumplimiento de la disposición del Gobierno.

—Los geólogos dependientes de la Secretaría Industrial de Comercio y Trabajo acaban de descubrir una gran zona petrolífera en Puebla y Veracruz.

—En los juegos centroamericanos terminó ayer México en el segundo juego de tenis. Los atletas de Cuba, Guatemala y México apréstanse para las pruebas de pista en el gran estadio nacional. El encuentro de Track durará tres días, sábado, domingo y lunes y será el gran final de los juegos.

Al margen de la vida y de la historia

Una de las más antiguas y quizá la más importante de todas las emociones humanas es la que se conoce con el nombre de superstición. Tan antigua como el hombre, aun subsiste en estas épocas de progreso como una afirmación de que, en lo íntimo, el hombre de hoy difiere poco del de las primitivas edades. Hoy día, puede afirmarse así, la superstición es tan grande como en tiempo de los faraones y de los Césares.

El sexo bello es más supersticioso que el fuerte, y ello es natural, porque la mujer, más de casa que el hombre, tiene más ocasiones de sentirse afectada por las sombras misteriosas, los ruidos raros, los rumores que a ella se le antojan de fantasmas y que acaso los produzcan insectos como los carcomas... Así, no es extraño que la mujer se atreva a contemplar un espanto, la sal desparpamada, las tijeras abiertas o el vuelo ruidoso de los molestos marcarones.

Para vencer la superstición es necesaria una autosugestión continuada, la cual nos hará comprender que los fantasmas que creemos tan poderosos sólo son producto de nuestra imaginación y que los acontecimientos que forman nuestra vida no están influenciados por el hecho de que uno espanto se cause de prestar servicio.

Otra superstición nueva es la numerología. De esta "ciencia", los números van unidos a las letras que componen el nombre del aficionado. Al indicarle, si se equivoca el nombre, esto acarreará desgracia al interesado, mientras que si son los numerales los que se equivocan, el éxito y la fama se pelearán por visitarle.

La superstición no tiene más fundamento que esta tendencia del hombre a creer que algo misterioso le rodea, y en no dejar en el misterio el curso futuro de su vida. De aquí el incremento que ha tomado en todas partes la afección a la astrología, la quiromancia, etc., y el deseo de consultar a palmistas, echadoras de cartas y adivinas.

Información internacional

LA DIPLOMACIA JAPONESA TRIUNFANTE EN CHINA.—El Sr. Hi-ki, delegado japonés a la conferencia aduanera de Pequín, ha dicho lo siguiente al principal periódico de Tokio.

"En todas las anteriores conferencias internacionales el Japón desempeñó un papel secundario, permitiéndoles a los EE. UU. e Inglaterra que llevaran la voz activa de la dirección; pero en Pequín ocupamos ahora una actitud independiente desde el momento y la mantuvimos con firmeza obligando a los poderes occidentales a cambiar sus pareceres de conformidad con los nuestros. A la vez Japón se ha captado la buena voluntad del pueblo chino como lo demuestra que los boycotts de Shanghai y otras ciudades chinas contra Inglaterra, y en un grado menor contra los EE. UU., no nos han causado ningún perjuicio. En adelante el Japón pondrá en práctica sus propias ideas políticas

en el Lejano Oriente, cuanto o no con la aprobación de las antes aludidas potencias. El éxito de nuestra nueva política recién declarada en la conferencia internacional aduanera de Pequín, la que permitirá a los chinos recabar su libertad de acción nacional e internacional, nos alienta para nuevos empeños por el progreso de Asia".

ESCRITOS DE SAN AGUSTÍN QUE HAN SIDO HALLADOS.—En la biblioteca de Milán, Italia, han sido hallados los manuscritos de dos importantes sermones de San Agustín sobre las persecuciones de los cristianos bajo el imperio romano. Los descubrió en Cartago en conmemoración del martirologio de los cristianos cuando el emperador Valerio. Datan del siglo décimo.

LAS COLONIAS DEL AFRICA PORTUGUESA FAVORECIDAS POR ALEMANIA.—Entre los muchos asuntos de trascen-

dencia internacional que se debaten extensamente en Europa, dice "ECHO de París" figura una proyectada cooperación de Alemania para el desenvolvimiento y administración de las colonias africanas de Portugal.

LA INAUGURACIÓN DEL PALACIO LEGISLATIVO FILIPINO.—con gran solemnidad se ha inaugurado en Manila, el palacio legislativo de Filipinas que ha costado... \$ 2,000,000. Los oradores reafirmaron que el único ideal de su pueblo es la independencia.

UN INGLÉS QUE SE COME 24 HUEVOS FRITOS DE UNA SENTADA.—George Leader, campeón de los glotonos, se ha comido de una sentada en un restaurant de Middlebrough, Inglaterra, 24 huevos fritos, tres libras de patatas y un jarro de té para seis personas.

No llegó ayer el contrato de empréstito según nos dijo el señor Ministro.

Ayer recibimos al señor Secretario de Hacienda a fin de obtener informes sobre el contrato de empréstito que se esperaba en el correo de ayer, pero el Sr. Soley Güil nos manifestó que no lo había recibido en ese correo y que creía que no llegaría hasta el próximo jueves.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 1311
San José Costa Rica

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las veinte horas en el Parque Morazán

- 1º.—La Torre Eiffel, marcha. Sgard.
- 2º.—Alborada a Colombina, obertura. Kelsen.
- 3º.—Serenata de Gullotin, Goublier.
- 4º.—El Corazón y la Mano, fantasía. Lecocq.
- 5º.—El Terciopelo de la Rosa, vals. Bernard.

El Director, Roberto Cantillano

El concierto benéfico del lunes

El lunes próximo se verificará en el Teatro Moderno el concierto organizado por el Comité Auxiliar de Damas Costarricenses de la Cruz Roja, a beneficio de los damnificados de la Isla de Cuba. Participará en ese concierto, el poeta Soto Hall y la Asociación Musical.

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información y Guía de Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María V. de Lines
SAN JOSÉ DE COSTA RICA — APARTADO 314

Gasolina WICO
A \$ 1-90 GALON
donde
BOLAÑOS Y ULLOA
Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

A los exportadores de Café
AVISO IMPORTANTE
Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Deferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Dise por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.
UNITED FRUIT COMPANY
ELDERS & FYFFES LTD.
Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Pasajeros a Europa y Panama

Pasaportes:
Emanuel Jiménez Morales costarricense, para Europa. Emil Anderson J. americano, para Panamá. Julia Volio de Umaña, costarricense, para Europa. Ramón Largeaspada Fonseca, nicaragüense, para Panamá. David Cardoze, holandés, para Panamá. Isaura de Cardoze y dos niños, nicaragüense, para Panamá. Emilia Gomez Fonseca, costarricense, para Panamá. Pedro Pereira Miguez, español, para España. German Marín, americano, para Guatemala.

Los mejores libros, los obtiene usted en casa Falcó

HOJALATEROS
Acabo de recibir hierro americano marca
APOLLO
Tomas Fernandez. F
Departamento ALMACEN

BOMBONES DE CHOCOLATE
tan buenos o mejores que los europeos
a **UN COLON libra**
en "EL GALLITO"

PANORAMAS INGLESES

El problema de la paz

Ya entró Alemania en la Sociedad de Naciones, y, con su entrada, se ha realizado el gran deseo de Inglaterra. La muchedumbre inglesa está hoy contenta. En Ginebra, donde todos los días se realiza un hecho histórico para el entusiasmo de los tontos y provecho de los listos acaba de realizarse el hecho más histórico de todos. Ha comenzado la verdadera era de la paz. Alemania en la Sociedad significa la vida segura para los europeos y como en el mundo gira en torno a Europa, para los demás hombres del mundo, también. Así lo cree, por lo menos, Inglaterra, toda Inglaterra desde los más conservadores hasta los más laboristas, y no es ciertamente oportuno oponerse a una fe tan ingenua, tan sencilla y tan mansa.

Pero si es oportuno, en cambio, revisar los problemas de la paz. Cuando Alemania estaba recluida en su rincón, lo pertinente era la guerra y sus problemas. Europa tenía una preocupación clara. Ahora es indispensable esclarecer las preocupaciones pacifistas. Porque si se toman en serio el entusiasmo inglés y la entrada de Alemania en la Sociedad, todas las cuestiones de la organización política del mundo van a resolverse, a partir de hoy, con procedimientos de paz. Esto parece muy simple. Sin embargo implica una modificación completa de los recursos humanos.

El primer problema, naturalmente, es creer en la paz. Mucha gente no tenemos el ánimo tan dispuesto como los ingleses a celebrar el ingreso de Alemania en la Sociedad y a creerlo un síntoma de paz. Ni siquiera creemos en las bondades de la paz. Si la paz fuera posible nos parecería, tal vez una mala cosa. Pero no es necesario perder el tiempo con una proposición tan abstracta. Tampoco es conveniente perderlo en averiguar si la presencia alemana en la Oficina de Ginebra es o no efectivamente la paz.

Lo mejor es atenderse al entusiasmo inglés. El señor Briand, saludando a su colega el señor Stresemann, ha dicho: "Hoy se ha acabado para siempre la posibilidad de una guerra entre Francia y Alemania". Estas palabras han hecho delirar de entusiasmo a la muchedumbre inglesa, y acaso el señor Briand tiene razón. Cuando Alemania tenga cien millones de habitantes y Francia treinta, si esto ocurre algún día, no se necesitará de la guerra para fundir con el carbón del Ruhr el hierro de Lorena. Todo se hará como quiere el señor Briand; con un simple acuerdo de la Sociedad de Naciones.

Pero el antagonismo entre el carbón del Ruhr y el hierro de Lorena no es el único problema del mundo. El mundo tiene antes otro problema más urgente y más mundial: el Imperio Británico. ¿Cómo puede hacerse, dentro del estado beatífico de la paz, para deshacer el Imperio Británico? Porque el entusiasmo de los ingleses por la paz proviene en mucho de su creencia en la perdurabilidad del Imperio Británico. La paz eterna significa, en concepto inglés, la permanencia eterna del estado actual del mundo. Es decir: la eternidad del predominio británico en la Tierra.

Y esto, aparte otras cosas, sería muy aburrido. Si la vida no nos ofreciera el entretenido espectáculo de sus cambios continuos, no valdría la pena de vivirla. Al fin día será indispensable devolver la India, Egipto, Africa del Sur, Palestina, el Irak, China, Malta, Gibraltar, la Guayana, etc., a sus propios dueños, y para esto no sirve la Sociedad de Naciones. Aquí no hay dudas. La Sociedad de Naciones puede servir para hacer la paz francoalemana. Pero es completamente inútil para darle a cada uno su propio pedazo de tierra

CESAR FALCON

LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmovir los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas nitidamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.15 ej.

Mi amigo Julio, Adrián del Valle Florecimiento, Federica Montseny Abnegación, José Sanjurjo Hermanal, Salvador Cordón. Las santas, Federica Montseny Anímal, José Martín El redentor, Isaac Pacheco Juganual, Federico Urales El que, F. Bart e Jubiola. Adria del Valle El hijo de nada, Federico Urales El amor nuevo, Federica Montseny El arca, Solano Palacio: El Jubal, Salvador. Corro. Madre, Antonia Maymón Nautragos, Adria del Valle Reumisa, Fernando Claro Amor maui o, Federico Urales Madrina de guerra, José Martín ¿Cual de los ueo?, Federica Montseny El hereje, José Sanjurjo La bella aduana, Federico Urales Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo Maures, Rogelio Ar au Los hijo de la cate, Fed. Montseny Esclavo de su culpa, J. Castells Serra El pecado del amor, Ricardo Vaqué Las uos son mias, Federico Urales Amor y sacrificio, Solano Palacio Melenidas, Federica Montseny Esperanza, Ignacio Cornejo Figuranon, Carota O'Neil Fecundo de amor, Federico Urales La adivina, Angela Graupera El otro amor, Federica Montseny Cielo y tierra, F. Caro Crespo Jugur con fuego, Federico Urales Cautiva, Adria del Valle Eurania de un amor vulgar, J. Rogue. Aragón La última primavera, F. Montseny El triunfo del amor, David i. Urales Suicidio de s enamorado, i. Urales

IMPORTANTE: De esta publicación pueden servirse colecciones completas.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344

Fiesta escolar

El domingo próximo en la plaza de San Francisco de Mata Redonda se verificará un encuentro de foot-ball entre dos divisiones del Centro Araucano, como un homenaje de simpatía y afecto a las alumnas del Quinto año del Colegio Superior de Señoritas uno de los más ventajados del Colegio.

Entre los jóvenes Araucanos existe mucho entusiasmo por la verificación de este partido, pues se trata de un homenaje que ellos desean resulte lo más lucido.

Fué suspendida la funcion de antenoche del Moderno; habia lleno completo

La Función de antenoche del Moderno, de Marina, cantada por Melico Salazar, fué suspendida a última hora.

Había para ella lleno completo, una entrada calculada en tres mil colones, pero a las seis de la tarde se inició la devolución la entrada por volviéndose en la puerta cartones que anunciaban que a función se suspenderá por dificultades de última hora, y que esas dificultades concian, porjaron una serie de comentarios.

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados El Latativo BRIMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El don del espíritu

Es conocido el beso que en los libros de un filósofo que dormía imprimió una ilustre reina.

No besó a Alano Cartier más aquellos labios de los cuales brotó a miel de tan pura prudencia.

¿Creéis vosotros, dice Fontenelle, que el amor y sus suaves manifestaciones son motivadas por unos grandes ojos; por una boca pequeña o por cuerpo nívoso?

Aquello que subyuga y encanta es la expresión del alma, la vivacidad del espíritu que se imprimen en el rostro, se pintan en las miradas, se comunican por la corriente de las palabras amorosas.

En efecto, la gracia y la belleza son de mayor valor en el espíritu que en el rostro se muestra en seguida y nada oculta. El espíritu, no se manifiesta sino poco a poco, cuanto quiere, cuando quiere y como quiere.

La belleza es siempre la misma, el espíritu es siempre nuevo, dice hoy las mismas cosas de ayer, pero las dice de otra manera. La belleza pasa con los años; las enfermedades, las desgracias, las nubes de la tristeza, las amargas lágrimas del dolor oscurecen su delicada luz y hacen marchitar la delicada flor.

El espíritu existe en cada edad, crece con los años; se fortifica con la reflexión, con el ejercicio; sobrevive a las devastaciones, a las ruinas de la belleza, abraza a todas las otras pérdidas y puede reemplazarlas.

La señora de Tessan fué célebre con su primera juventud,

por la gracia conjunta del espíritu y de la figura, y fué más amada todavía después de que una viruela horrible, no le dejó sino la belleza del alma y de la inteligencia.

En los primeros días de su convalecencia sus amigos antes de volver a ver confiaron a la juventud y a la salud el tiempo de cancelar los hurtos trazos de los cuales tanto se hablaba.

Esta atención, que no era sino un rasgo de delicadeza para su amor propio, amargó su corazón y la hizo decir: «¿Quizá mi espíritu, otras veces tan elogiado, ha tenido también la viruela?»

Pero no sólo repara la pérdida de la belleza el espíritu, sino que la belleza misma puede compartir. Hay una diferencia infinita entre una belleza estúpida y un rostro no hermoso, pero de una espiritual fisonomía y al cual el genio da casi una belleza intelectual.

Los ojos de una persona de espíritu son más vivos, más inteligentes, brillan como el fulgor que procede al trueno de la palabra; la sonrisa es más fina, las voces suenan más dulces, están rociadas de sabor. Una dama rica de los más bellos dotes del alma decía:

En lugar de competir con Cefisa emplearé el tiempo que ella es más bella que yo, en embellecerme para compararme más bella que ella de aquí a diez años.

Por lo demás sólo las personas de espíritu con la gracia y la delicadeza que conviene saben dar un bello refinamiento

al amor, hacer crecer la etérea llama, ofrecer un digno incienso sobre el altar de la adorada belleza. «Los torpes no aman, no saben amar», decía una dama llena de gusto y de sentimiento.

En efecto, se necesita espíritu para amar, adorar, embellecer, elogiar, cantar, divinizar al objeto de nuestros votos, para hacer del amor un sentimiento celestial. No basta amar, es menester amar con gracia y con espíritu. No basta decir: os amo; es menester decirlo bellamente.

«Non si dovrebbe che parlare in versi a' Regi, a' Nomi, e alle Belle.» El galán de más aceptación será siempre aquel que sea el más ingenioso; el amor no es materia, es un sentimiento espiritual.

Si queréis, oh jóvenes damas, ser amables y gratas; a la belleza del rostro procurar unir el ornato del espíritu.

«De you may fair endeavour to possess An elegance of mind as dress»

o sea «procura bella más de poseer la elegancia del espíritu a la par de la del vestido».

Por este mágico talismán haréis más que agradar, para siempre encadenaréis al carro de vuestra gloria.

La señorita de Lunay, que fué después Madame Stahl, tenía en su compañía una sobrina que estaba en la flor de la edad y de la belleza y acostumbrada a decir: «Se viene por Sofía, pero se permanece por mí».

FILIPPO PANANTI.

La Liga de Naciones y la Doctrina Monroe

Nicholas Politis, ex ministro de asuntos extranjeros de Grecia, informó al Instituto Político de Wollamst w., Mass. (EE. UU.) que los estados iberoamericanos miran a la Liga de Naciones como a una fuerza de equilibrio contra el predominio de los EE. UU. en el Nuevo Mundo y la creen capaz de constituir una agencia encargada de solucionar imparcial y satisfactoriamente las disputas habidas o que puedan haber entre ellos. Esta ha sido una gran verdad ocurrida desde hace mucho tiempo y a la cual le hemos prestado escasa atención. Ya va para una generación, desde que Olney anunció en la controversia de Venezuela que, "hoy los EE. UU. es virtualmente soberano en este continente y su deseo es ley", que la doctrina de Monroe y las presuntuosidades nuestras creadas a su sinjaro han levantado creciente irritación pública en Sur América, obligando a los iberoamericanos a buscar en la Liga de Naciones alguna clase de protección contra nosotros. Hay dos poderosas razones por las cuales la doctrina de Monroe desagradó a las más fuertes naciones suramericanas.

Es una política de relaciones internacionales que se les ha impuesto, gústelos o no. La Liga de Naciones por el contrario, es un cuerpo jurídico cooperativo en el que es voluntaria la participación y en su consejo directivo han contado con los asentos. También la doctrina de Monroe se ha

extendido para realizar repetidas intervenciones en los asuntos iberoamericanos, hasta que la idea del "policía estadounidense que vigila" se ha convertido en algo excesivamente repugnante. Nosotros hablamos con elocuencia del respeto que nos inspira la independencia política y comercial de Ibero América; pero en Santo Domingo, Haití y Centro América se evidencia que procedemos diametralmente opuestos a lo que predicamos. Nuestra Intromisión entre Alemania y Venezuela en 1902 evocó la doctrina de Drago. En la actualidad una disputa semejante de seguro que conduciría a una apelación a la Liga de Naciones. Esta, a pesar de cualquier dificultades, se extiende mejor que debilitarse en el sentimiento público iberoamericano. Ar gentina quedará reincorporada en la lista de afiliados y Brasil seguirá el ejemplo de España; reconsiderará la retirada y continuará miembro de dicha institución. Dos notables brasileños se han sucedido en los elevados puestos de jueces del Tribunal de Justicia Internacional y los más pequeños estados iberoamericanos han participado con interés de los debates que se han suscitado en Ginebra, Suiza, en el seno de la Liga de Naciones. Debemos prepararnos a constatar la extensión de su influencia en el Nuevo Mundo y disponer a que nuestras propias teorías de "Pan América" sean arrolladas por la Liga de Naciones.

DONDE
ROBERT
TODA LA ROPA

Pan PARA TODOS
Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gilito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 64

La catástrofe en la isla de Cuba

El ciclón azota toda la isla

Pérdidas enormes

Han llegado algunas noticias más o menos detalladas del ciclón que ha azotado la Isla de Cuba.

Este ciclón se formó como a 150 millas de la costa panameña.

El sábado en la tarde varios vapores de la United Fruit Co. que se encontraban en dicha región registraron un viento de 40 millas por hora.

El viento era en dirección Norte y a medida que avanzaba, ganaba en violencia. Al llegar a Cuba tenía una velocidad de cien millas por hora.

Las informaciones de Cuba fechadas el día 20 dicen lo siguiente:

Una vez que estuvo calmada la tempestad esta tarde, la policía anunció que las víctimas ascendían solo a cuatro personas que perecieron al desplomarse varias casas, e inmediatamente se comenzó la labor de reconstrucción y limpieza de la ciudad, que aún continúa aislada del resto de la República por telégrafo y cable. Hasta ahora no ha sido posible obtener cifra exacta sobre los daños causados, pero se cree que son considerables, aun que si se compara con la intensidad de la tempestad resultan los daños muy pequeños, lo cual se debe a las grandes precauciones tomadas con veinticuatro horas de anticipación.

La parte norte de la ciudad continúa inundada al anochecer, teniendo el agua de dos a seis pies de profundidad.

El monumento del Maine, recién inaugurado quedó casi destruido; el águila con que rematan las dos columnas se cayó y no ha sido encontrada.

Las olas continúan lamiendo el malecón y es imposible acercarse.

Por toda la ciudad se ven árboles caídos, siendo muy pocos los que han quedado en pie. Muchas casas sufrieron daños, pero muy pocas se desplomaron y éstas son las de muy poca solidez.

Al anochecer el viento todavía soplabo fuerte, era nada en comparación con la tempestad violenta que continuó por espacio de más de una hora, entre las diez y las once del día.

El tráfico a lo largo de la costa sufrió mucho. Hoy a las 3 de la tarde el viento soplabo a razón de cincuenta millas por hora.

Los servicios de luz y fuerza eléctrica estuvieron paralizados.

Agregan las noticias del 20 que se calcula que ascienden a 20, quizás más, el número de personas que perdieron la vida en el huracán de

hoy. Este número incluye ocho miembros de una familia que pereció en Luyano.

Los barcos "24 de febrero" y "Autey", de la armada cubana, se hundieron así como numerosas lanchas de gasolina y varias otras embarcaciones pequeñas. El vapor Máximo Gómez quedó al garete, chocando contra varios barcos anclados en el puerto y finalmente fue a dar contra el muelle, donde se encuentra actualmente.

Los vapores españoles Antonio López y Barcelona sufrieron daños. También se hundieron los vapores cubanos La Fé y puerto Tarafa y sufrieron daños de consideración el vapor francés "Grand" y el vapor "West Indian". El vapor inglés Ulúa no pudo entrar al puerto pero no sufrió daños. Varios muelles quedaron virtualmente destruidos.

Más de 170 heridos están recibiendo tratamiento en el Hospital Municipal.

La fuerza del mar fue tanta, que el agua en la calle de San Lázaro subió hasta los segundos pisos de las casas, en las cuales se ahogaron varias personas.

Finalmente las pérdidas materiales se calculan en más de 300 millones de dólares.

En adelante se comprarán los perros para destruirlos

Tomando en cuenta las dificultades que se presentan para la recolección de perros, la Comisión de Sanidad en su sesión de anoche acordó fijar la suma de un colón como pago por todo aquel perro que se presente en el Matadero Municipal.

También se ha solicitado de la Dirección General, policía al resguardo de los recolectores de perros que son objeto no sólo de la burla del público sino también de la hostilidad del mismo.

250 colones

Don Cristóbal del Barco ha sido penado con una multa de 250 colones por manejar un automóvil sin el permiso respectivo.

Por la paz

La Liga Nacional nicaragüense se ha dirigido al Presidente Coolidge y a los Gobiernos de Centro América pidiendo que por humanidad y justicia resuelvan el conflicto de Nicaragua.

En los cuarteles

El señor Secretario de Seguridad Pública ha dado las órdenes necesarias para hacer una desinfección especial en todos los cuarteles.

Meritimas

Limón 28.—Hoy a las 9 hs. fundó el vapor inglés Catara procedente de Avomoth vía Kingstón y Cristobal. Pasajeros: Amalia Escalante, Macedonio Esquivel, Gordon Javig, Henry Kern, Max Koberg, Mercedes Koberg, Marta Koberg, Arthur P. Lyon, Clemencia Mata, Alfred M. Pirie, Ernesto Steinvoith, Jairo Sánchez, Ludwig C. Siebe, Gertrud Siebe, Julia Woodbridge, Robert Woodbridge.

El desvío de Carballo

El jueves último pasaron sin novedad por el desvío de Carballo los primeros trenes de pasajeros.

El Jefe de Sanidad

Se encuentra enfermo el Jefe de Sanidad, doctor Fonseca Calvo.

Un contrato de empréstito

El Poder Ejecutivo ha sancionado debidamente el contrato de empréstito celebrado entre la Municipalidad del Cantón Central y el Banco Anglo.

Caja municipal

El saldo de la Caja Municipal hasta ayer era de \$ 231.029.96.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores PASIORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES que hacen el servicio entre N. W. York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, haciendo escala en ambos viages en Habana, Cuba y Cristóbal (Colón).

Principiando por el vapor CARTAGO que saldrá de Limón el 2 de Noviembre, los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, tocarán en Limón los días martes de cada semana y saldrán ese mismo día para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana y zarparán los VIERNES en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub Agentes en San José, señores Sasso y Pirie Sucs.

Octubre 23 de 1925.

M. M. MARSH
Administrador.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Obra Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

El estudio de los Presupuestos Municipales

Las tres Comisiones Técnicas Municipales han recibido los proyectos de Presupuestos para el año económico próximo.

La de Sanidad fijó esta tarde a las cuatro la sesión extraordinaria secreta para conocerlo y aprobarlo.

La de Vías Públicas la sesión también secreta del lunes próximo.

La de Cañerías y cloacas no fijó fecha para la sesión. En las Comisiones se nos informa no habrá recorte de empleados.

Partido Reformista

La reunión del Comité Ejecutivo del Partido Reformista que debía haberse verificado anoche se ha cambiado para hoy y a la misma hora.

Se desea, si es posible, la concurrencia de todos los directores del partido, por tratarse de la designación de las papeletas municipales de San José.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm 344
CASA FALCO
Apartado 633 - Teléfono N° 71
LOS GRANDES POETAS
Poetas de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, H. Inc, Shelley, Maagill, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novlis, Pascoe, Leopardi, Baimont, Wordsworth Carrasquilla-Mallarino, etc.

La Comisión de Cañerías y Cloacas

El Banco Anglo ha hecho manifestar a la Comisión de Cañería y Cloacas que está en situación de adelantar dinero del empréstito con el contrato respectivo.

Tipos de cambio

N. W. York.....	400 1/2
Londres.....	389
París.....	58 1/2
España.....	300
Italia.....	81
Suiza.....	388
Bélgica.....	56
Berlín.....	400 1/2
Amsterdam.....	400 1/2

Librería Falco

Avenida 7ª Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 2

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)
A \$ 3.50 EL TOMO
Erewhon o allende las montañas, novela, por Samuel Butler
¿Adulto? novela apasionada, Miguel Rivas
LUIS PIRANDELLO
PRECIO: \$ 3.00 TOMO
Tercetos, novelas
Seis personas en busca de autor, teatro
La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro.
Vestir al des udo.—¡Sea todo para bien!, teatro.

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA
El chalet de las rosas, novela grande
El circo. (En la colección de humoristas) Los Guasones
La malicia de las acacias
Cinefandía, novela grande
El novelista, novela grande.

CARMEN DE BURGOS
La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica
Amadis de Gaula (arreglo);
EUGENIO D'O S
El molino de viento
Cinco minutos de silencio
Guillermo Tel., tragedia política
LUIS ARAQUISTAIN
El peligro yanke, ensayos
El arca de Noé, ensayos

VARIOS AUTORES
Los hermanos Karamzov, novela, 2 tomos, E. T. Dostoievski
En hombre libre (el culto del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.
Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez L.azo
El Ensueño, novela, H. G. Wells
La virginidad, novela, Leon Frapié
El alma de la mujer, G. N. L. mbroso
El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte
La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotti
Todas estas obras venden \$ 3.00 el tomo

JUAN FINOT
El prejuicio de los sexos
El prejuicio de las razas
ORISON SWETT MARDEN
El éxito comercial
A cinco colones el tomo empastado

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)
A \$ 2.25 EL TOMO
Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont
El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, Marc Orlean
El Hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle
El Tesoro de la Belleza
Ultimos modelos de cartas
La p trona, novel, F. Dostoievski
El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

Obras de RAMÓN PÉREZ DE AYA.
LA.—Editorial Renacimiento, San Marcos, 42, Madrid. Precio \$ 3.50 el tomo
La vida en un colegio de jesuitas, novela
El sendero innumerable, poemas
Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
Belarmino y Apolonio, novela
El sendero andante, poemas
Luna de miel, luna de miel, novela
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
El ombligo del mundo, novela
Promet o Luz de domingo. La caída de los timones, 3 novelas poéticas
Pórtica y toros. Ensayos Maura, Romanones, Vicente Pastor, El Gallo, Belmonte, Josselito, etc.

Obras de MARCEL PREVOST, — de la Academia Francesa. Editorial Renacimiento, Madrid — Precio: \$ 3.00 ej.
El paso tranquilo, novela
Federica, novela
La confesión de un amante, novela
La señorita Jauffre, novela
Cartas a Francisca, novela
Cartas a Francisca, madre
Nuevas cartas de mujeres
El jardín secreto, novela
Ultimas cartas a Francisca, novela

Obras de PIERRE LOTI. — De la Academia Francesa. Editorial Cervantes, Barcelona. Precio \$ 3.00 ej.
Pascuala Ivanoitch
Flores de hastío
Figuras y cosas que pasaron, novela
Reflejos de la senda obscura, novela
Carmen Silva
Divagaciones de un deserrado
Diario íntimo